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El Comité de Sequía de Huelva aprueba disminuir las restricciones

al riego agrícola del 50% al 25% tras las lluvias de los últimos días

Antonio Márquez Romero

En la mañana del pasado martes
9 de abril, el salón de plenos del
Ayuntamiento acogía el nombra-

miento de Antonio Márquez
Romero como nuevo Oficial de

la Policía Local. 

AGRICULTURA

A pesar de la buena noticia, la situación del sector sigue siendo muy difícil. Y es que agricultores y re-

gantes insisten en recordar que la sequía persiste, por lo que siguen demandando las infraestructuras

hidráulicas que la provincia de Huelva necesita para que la agricultura siga respirando.

Cati Novoa: “Me encuentro bien, con
fuerzas y muy agradecida a toda la
gente que se ha preocupado por mí”

GENTE EXCELENTE

Entrevistamos a nuestra vecina, que el pasado 25 de marzo fue

operada de un cáncer de colon. Afortunadamente, todo salió a

la perfección y Cati, que ha afrontado su enfermedad con una

entereza admirable, se va encontrando cada vez mejor y sigue

sonriéndole a la vida mientras va venciendo a la adversidad.

La calles del Portil y Nuevo Portil vivirán la I Marcha en Bici

Portileña, el próximo 21 de abril, cuya recaudación irá a beneficio

de la asociación de autismo Mírame y Sonríe

Comienza la cuenta atrás para que los
cartayeros vivan, con pocos días de
diferencia, San Isidro y El Rocío 2024

DEVOCIONES POPULARES

Tanto la Hermandad de San Isidro como la filial rociera de Car-

taya calientan motores para un mes de mayo donde se celebra-

rán ambas romerías. Las hermandades ya han presentado los

carteles anunciadores de sendos eventos, además de los car-

teles de sus respectivos pregones.



Cartaya • Reacciones Gañafote Cup

“Tanto Policía Local como Guardia Civil,
además del árbitro y los espectadores,

vieron lo que sucedió en la Gañafote Cup”
Manuel Barroso, alcalde de Cartaya, habla con este medio sobre lo acaecido en la final de la Gañafote Cup entre el Sevilla
y el Oporto. Al entrenador del primer equipo del Oporto, Sergio Conceiçao, y a su hijo, Moisés Conceiçao, se le atribuyen

varios presuntos delitos, que ya han sido denunciados, por sus actos tras la finalización de dicho partido

Insisto en que tiene que irse y
me da un manotazo. Es ahí
cuando vi que había que lla-
mar a la Guardia Civil”, rela-
ta Manuel Barroso, alcalde
de Cartaya.

Pero es instantes más tar-
de cuando se viven los mo-
mentos más tensos. Y es que
la presencia de la benemérita
no disuade de su actitud, se-
gún el relato del primer edil,
a los Conceiçao. Así, comien-
zan a llegar hinchas del
Oporto al túnel de vestuario
y se suceden las amenazas y
los conatos de agresión hacia
el alcalde: “En esta situación,
tuvimos que pedir refuerzo
de Guardia Civil y la presen-
cia de la Policía Local, que les
piden a padre e hijo que se
identifiquen, negándose és-
tos en repetidas ocasiones
hasta que tuvieron que acce-
der”, apunta Barroso. Todo
ello, con frases como “te voy
a matar” o “te voy a cortar el

El alcalde de Cartaya, Manuel Barroso, durante el encuentro que mantuvo con Cartaya Punto Cero.

La Gañafote Cup se ha con-
vertido en uno de los eventos
de cantera de fútbol más im-
portantes de Europa. Es por
ello que la competición trae a
nuestra tierra a miles de visi-
tantes llegados de distintos
puntos de Europa, además de
a personalidades de la talla
de David Villa. Lo que debe
ser una fiesta del fútbol y un
ejemplo de educación en va-
lores para los más pequeños,
se convirtió en esta edición
en un ejemplo de todo lo con-
trario.

Y es que en la final alevín
entre el Oporto y el Sevilla,
ocurrió algo inaceptable has-
ta para las categorías sénior,
ya no digamos para un parti-
do entre niños de 9-10 años.
Finaliza el partido y varios
hinchas del Oporto saltan al
terreno de juego para hablar
con el árbitro. Una hinchada
que, según el relato de varios
testigos presenciales, estuvie-
ron buena parte del encuen-
tro insultando e increpando
al árbitro. Todo ello en un
partido de niños.

“Me avisan de que varios
aficionados del Oporto están
increpando en el campo al ár-
bitro y observo actitudes que
podían pasar a mayores y po-
ner en peligro la integridad
física del colegiado. Enton-
ces, voy para allá para inten-
tar mediar y que la cosa no
pase a mayores. Es en ese
momento cuando una de las
personas me dice que tenga
mucho cuidado, que él es má-
xima autoridad portuguesa.
Le dije que yo no sabía quién
era él, pero que nada le daba
derecho a saltarse al campo
y, mucho menos, a tratar de
pegarle al árbitro. Entonces,
lo invito a él y a otra persona,
que después me enteré que
era Moisés Conceiçao, el hijo
del técnico del Oporto, que
estaba a su lado, a irse del
campo. Le toco el brazo in-
tentado calmar los ánimos e
instándoles a que se vayan y
me dice ‘a mí no me toques’.
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cuello” dirigidas al primer
edil cartayero, que incluso
tiene un parte médico de le-
siones.

Es en esos momentos
cuando se descubre la identi-
dad de estos presuntos agre-
sores, pues hasta entonces
nadie en Cartaya los había re-
conocido. Se trata del entre-
nador del primer equipo del
Oporto, y ex futbolista del
propio club portugués, ade-
más de la Lazio y de la selec-
ción portuguesa, Sergio Con-
ceiçao, junto a su hijo, Moi-
sés Conceiçao. “A nosotros
nos sorprendió mucho por-
que a este torneo viene gente
famosa del mundo del fútbol,
como David Villa, a los que
se les recibe y se les da aco-
modo, pero no teníamos noti-
cia de que viniera el técnico
del Oporto”, explica el alcal-
de. No era la única celebri-
dad que de forma anónima se
personó en la final de la Ga-

ñafote Cup, pues varias per-
sonas reconocieron también,
junto a los hinchas del Opor-
to que increpaban al árbitro y
al primer edil, a Paulo Assun-
çao, ex futbolista de Oporto y
Atlético de Madrid, entre
otros. La situación fue su-
biendo en tensión, pues va-
rios aficionados del Sporting
de Lisboa, club rival del
Oporto junto al Benfica, co-
menzaron a llegar en su afán
de grabar con el móvil a un
Sergio Conceiçao fuera de sí.
Afortunadamente, la situa-
ción no fue a mayores, pero
la polémica quedaba servida.

El Oporto lanzó un comu-
nicado defendiendo a su en-
trenador y el abogado del
propio Conceiçao, Pedro
Henriques, lanzaba, igual-
mente un comunicado expli-
cando su versión: “El técnico
estaba viendo un partido del
FC Porto (en adelante, FCP)
sub 9 en un torneo cerca de

Sevilla. Al final del partido,
se dirigió a algunos partici-
pantes en el encuentro, in-
cluido el árbitro del partido,
para comentar una jugada en
la que el equipo FCP había
resultado perjudicado. Una
acción que dejó tristes a va-
rios padres de jóvenes del
FCP, al ver la decepción de
sus niños. En ese momento,
uno de los hijos del entrena-
dor, que estaba a su lado, re-
cibió un empujón por parte
del alcalde Manuel Barroso”,
reza el comunicado.

No obstante, la versión de
Conceiçao dista mucho de la
de Manuel Barroso y de la de
los testigos presentes en el
partido como aficionados,
amén de las declaraciones del
propio árbitro y de la Federa-
ción de Árbitros, que apoyó y
defendió la actitud del alcal-
de de Cartaya.

Así las cosas, la polémica
ha llegado a los tribunales y

Sergio Conceiçao y su hijo
han sido denunciados por va-
rios presuntos delitos: delito
de lesiones, delito de atenta-
do contra la autoridad, delito
de amenazas y delito de alte-
ración del orden público.
“También la policía va a tra-
mitar un expediente adminis-
trativo por alteración del or-
den público e igualmente he-
mos instado al organismo co-
rrespondiente para que apli-
que, en este sentido, la Ley
del Deporte de Andalucía”,
completa Barroso. 

Unas denuncias que vie-
nen motivadas, según el pri-
mer edil, por varias causas:
“Aparte de que estas actitu-
des son inaceptables, tampo-
co voy a tolerar que me pon-
gan de mentiroso. La gente
que estaba allí lo vio, la
Guardia Civil y la Policía Lo-
cal lo vieron, el árbitro lo vio.
¿Todo el mundo miente me-
nos Sergio Conceiçao?”

AMENAZAS EN REDES

En los días posteriores a los
sucesos, narra el primer edil
que comenzó a recibir “cien-
tos de insultos y amenazas
por redes sociales hacía mí,
hacia mi mujer y mis hijos
por parte de hinchas del
Oporto. He tenido que bo-
rrar fotos y publicaciones”.

Como apunte, cabe desta-
car que no es la primera polé-
mica en la que se ve envuelto
el técnico del Oporto. Y es
que también acusó al entre-
nador del Arsenal, Mikel Ar-
teta, de haber insultado a un
miembro de su familia en el
transcurso de los octavos de
final de la Champions League
entre ambos conjuntos, algo
que el  entrenador del equipo
londinense desmintió. 

Por otra parte, también el
entrenador del Bayern de
Munich, Thomas Tuchel, se
vio envuelto en un cruce de
declaraciones con el técnico
portugués en la Champions
de la temporada 2020/21.



El Ayuntamiento aborda nuevas
líneas de trabajo de cara a la

temporada estival

El Consistorio, a través del Área de
Turismo, trabaja con los cinco esta-
blecimientos hoteleros de las pla-
yas de la localidad para planificar
la campaña turística. La segunda
teniente de alcalde y concejala de
Turismo, Patricia Millán, realiza

una ronda de visitas y encuentros
de trabajo con los directores y

directoras, recogiendo sus deman-
das y necesidades.

En marcha la nueva ludoteca municipal con el objetivo
de favorecer la conciliación laboral durante las tardes

Se trata de un proyecto novedoso con el que el Ayuntamiento, con el apoyo
de la Junta de Andalucía, ofrece un nuevo servicio que atenderá a los

menores en horario de tarde mientras sus padres atienden sus obligaciones
laborales. “Favorecer la conciliación laboral y atender las necesidades de las

familias cartayeras” es el objetivo de la iniciativa, señalan el alcalde,
Manuel Barroso, y la concejala de Servicios Sociales, Silvia Robles.

El PP exige respuestas al PSOE
ante las conexiones entre el

caso Koldo y la paralización de
las obras de acceso al Hospital

de la Costa Occidental

Manuel Andrés González: “El caso
Koldo, que sacude al Gobierno

socialista de Pedro Sánchez, tiene
ramificaciones que afectan directa-

mente a la provincia de Huelva”

El presidente del Partido Popular de Huelva y parlamen-
tario andaluz, Manuel Andrés González, ha señalado
que hace unos días, que el PP solicitó explicaciones al
Gobierno del PSOE en relación a la repentina detención
de las obras de acceso al hospital y “ahora hemos cono-
cido que la empresa que estaba ejecutando las obras de
acceso aparece en la supuesta trama de corrupción de
contratos del Ministerio de Fomento”. 

Después de que los trabajos comenzaran en marzo de
2023, “la obra se encuentra ahora parada. Las máquinas
han abandonado las obras y no tenemos noticias sobre
cuándo se podrá concluir” una actuación que debería es-
tar finalizada desde diciembre de 2023.

Así, el Partido Popular exige “claridad y transparen-
cia por parte del PSOE provincial, porque los onubenses
están a la espera de la conclusión de esta obra para que
el hospital pueda abrir sus puertas”.

Cartaya • Noticias Breves
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“El Señor habrá dicho ¿Quién es esa tal Cati
Novoa, que todo el mundo está pidiendo por

ella? A esta tía la tengo que salvar sí o sí”

La Virgen del Carmen, una de las grandes fuerzas y devociones de Cati.

Sección patrocinada por Restaurante La Casa el Palo:

Estrenamos la sección ‘Gente Excelente’ en Cartaya con nuestra vecina Cati Novoa, todo un ejemplo de actitud ante la adversidad 
y que se encuentra optimista y, sobre todo, fuerte tras recibir tratamiento oncológico y operarse de un cáncer de colon.

Cati cumplió 48 años el pasa-
do 28 de marzo. Los celebró
en el hospital Infanta Elena,
pues hacía sólo 3 días de su
operación. Pero ni eso le
arrebató la sonrisa. “Me lle-
varon una tarta y todo, y so-
plé las velas. La tarta se la co-
mieron los enfermeros por-
que yo no podía”, cuenta con
una sonrisa. Casada con Sal-
vador, con quien lleva 32
años entre matrimonio y no-
viazgo, y con dos hijos, Sal-
vador y Lucía, Cati nos habla
de su familia y recuerda con
cariño a su padre Diego No-
voa, ‘El negri’. Nos habla
también de su madre, Josefa
Medina, que a sus más de 80
años “algunas veces se pone a
quejarse delante de mí y le di-
go ¿te vas a quejar conmigo
al lado?”. Nos cuenta tam-

bién que es la pequeña de 4
hermanos (Diego, Sebastián,
Loli y la propia Cati), aunque
no por ser la pequeña ha sido
la niña mimada. “He sido la
que ponía la autoridad. Fíja-
te, con 1 metro y 52 que mi-
do”, bromea. 

Reconoce que es algo
“deslenguada, porque digo
palabrotas, pero no hay que
confundirlo con tener mala
lengua, que es levantar falso
testimonio de otra persona,
que eso no lo tengo”.

Una amiga de toda la vida,
Mari Carmen Soto Barbosa,
presente mientras se desarro-
lla esta entrevista, la define
como “un torbellino. Es tal y
como la veis ahora. Es muy
buena amiga y muy buena
persona. Da buenos consejos
porque tiene la cabeza muy

bien amueblada y es una gue-
rrera en toda regla”.

Alegría, bondad, lucha y
carácter pueden ser algunas
de las cualidades que mejor
definan a nuestra protagonis-
ta. “Cuando me mosqueo, a
los 5 minutos ni me acuerdo
por qué estaba enfadada.
Con mi marido y mis hijos,
por ejemplo, no me atrevo a
estar más de 5 minutos de
morros. Ellos también ayu-
dan porque son maravillo-
sos”, explica Cati, quien tam-
bién destaca la faceta trabaja-
dora de su familia: “Yo soy
limpiadora y mis hijos traba-
jan en el sector agrícola. Mi
hija ahora lo ha dejado para
cuidarme. Y mi marido tra-
baja en lo que le echen. La
verdad es que somos un equi-
pazo y por eso siempre he-

mos salido adelante, unos
meses mejor, otros peor, pe-
ro siempre adelante con el
trabajo de todos. El ser traba-
jador es algo que siempre le
he inculcado a mis hijos”.

El baile es una de sus
grandes aficiones y la otra es
la política. Comenzó a intere-
sarse por la política local con
Ramón Barbosa. Aunque nos
dice que de política no en-
tiende “nada”, sí que consi-
dera que entiende “de escu-
char a la gente, sus necesida-
des y de querer ayudarlos.
Como digo, yo no entiendo
de política, pero sí de la gen-
te. Por eso, yo en realidad no
soy de ningún partido, sino
de personas. Antes, estaba
con Juan Polo, al que quería
mucho. Y en las últimas elec-
ciones fui en la lista del alcal-

de de Cartaya, mi Manolito
de mi alma”.  

ENFERMEDAD

Cati fue conocedora de su en-
fermedad el pasado 27 de
septiembre. “Llevaba ya un
par de años que iba demasia-
do al baño, con gases y dia-
rreas” que ella achacaba a al-
gún problema digestivo co-
mo posible intolerancia ali-
mentaria de alguna clase.
Además, confiesa que no iba
al médico por miedo. Final-
mente se hizo pruebas y su
marido fue a buscar los resul-
tados. Su amiga Montse, que
tuvo en sus manos los resul-
tados, conoció lo que esos re-
sultados querían decir gra-
cias a amigos y conocidos
médicos. También se enteró

del diagnóstico Manuel Ba-
rroso, quien aconsejó no dar
la noticia a Cati hasta que su
médico no la comunicara. Fi-
nalmente, el día 27 de sep-
tiembre, en plena Feria de
Cartaya, su médica de medi-
cina interna, Matilde, le da la
noticia. Una noticia que para
Cati fue negativa, lógicamen-
te, pero a la vez un alivio,
“porque con la incertidum-
bre que tenía desde hacía
tiempo, estaba muy nerviosa
y perdí mucho peso de los
nervios”. Lejos de venirse
abajo, desde ese día miró al
cáncer de frente, con coraje y
valentía, y ese mismo 27 de
septiembre la invitaron a co-
mer a la feria y allá que acu-
dió. “Vino hasta el Delegado
de Agricultura, Álvaro Bur-
gos, y lo pasamos muy bien”,
recuerda.

Desde entonces y hasta el
25 de marzo, fecha de la ope-
ración, Cati ha pasado por 5
sesiones de radioterapia y 6
de quimio, además de trata-
miento de pastillas. No ha
perdido el pelo ni la alegría.
Como ejemplo, nos cuenta
que en las sesiones de quimio
y radio las enfermeras le decí-
an que animase a otros enfer-
mos “y me ponía allí a bailar
sevillanas. Yo en la quimio
era la reina del mambo”. Así,
el tratamiento no redujo el
tumor pero sí permitió lim-
piar la zona donde éste esta-
ba perfectamente localizado,
además de bajarle la inflama-
ción de los ganglios linfáti-
cos. Todo estaba preparado
para una intervención, pro-
gramada para el 25 de marzo
de 2024.

Nos cuenta que antes de la
operación sí que hicieron ac-
to de presencia los miedos:
“Tenía muy presente lo que le
pasó a Juan Polo. Siempre lo
tengo en mi mente y su foto
está puesta en el salón de mi
casa”. Además, para acrecen-
tar estos miedos, a Cati la

Redacción: Juan R. Foncueva
Abril

Poca gente hay en Cartaya
que no conozca a Cati Novoa
Medina. Y es que es una per-
sona querida, respetada y
que no deja de sorprenderte.
La entrevistamos en su casa
el día 1 de abril, sólo 3 días
después de recibir el alta tras
operarse de un cáncer de co-
lon. Llamamos a su puerta
con incertidumbre, con ese
‘runrún’ incesante en la cabe-
za que nos hace preguntar-
nos si no estaremos moles-
tando, dada la situación. Sin
embargo, nuestra sorpresa es
mayúscula cuando vemos a
una Cati que nos abre, con
alegría, y con su característi-
co torrente de voz, la puerta
de su casa y nos invita a en-
trar. Cero miedos en su mira-
da, cero quejas, sin manifes-
tar dolor. Sólo alegría, natu-
ralidad y sobre todo bromas.
Nos quedamos sorprendidos
pues aún no ha empezado la
entrevista y ya nos ha dado la
primera lección de vida.



Cartaya Punto Cero ABRIL 2024 LOCAL / 05

operaban en el mismo hospi-
tal que a nuestro añorado
Juan Polo, el Infanta Elena.
Sin embargo, la atendió un
equipo médico excepcional,
con el cirujano Álvaro Ramí-
rez, de tan sólo 35 años, a la
cabeza, “un ser humano ex-
cepcional”, explica Cati. Tras
5 horas de operación, nuestra
vecina salía de quirófano,
aunque dice que recuerda po-
co de esos momentos: “Sí me
acuerdo que mientras me lle-
vaban en camilla preguntaba
por mi marido. Había como
18 personas esperándome y
mi marido estaba hablando
por teléfono, en lo que se me
acerca el alcalde preguntán-
dome que cómo estaba. Yo le
respondía ‘Ay mi Manuel, ay
mi Manuel’, varias veces”. Y
esa misma expresión, el ‘ay’
acompañado del nombre de
la persona, la iba repitiendo
cuando los distintos visitan-
tes se acercaban a ella. Tanta
gente había interesándose
por el desenlace de la opera-
ción, que un celador le pre-
guntó a la propia Cati si era
alguien importante, con un
alto cargo. “Yo soy importan-
te para la gente que me quie-
re”, fue su respuesta.

Su operación fue el Lunes
Santo y Cati, persona religio-
sa, tiene una anécdota de las
que ponen los vellos de pun-
ta: “Mi comadre Mari Trini
perdió a su padre, Luis Casti-
llo, hace 8 años. Pues espe-
rando a que yo saliera se es-
cucha la llamada ‘familiares
de Luis Castillo’. Claro, mi
comadre se quedó blanca, mi
hermana igual, y todo se que-
dó en silencio. Y al momento
sale el médico diciendo que

lo mío había salido perfecto.
Cuando me lo contaron me
harté de llorar. Para mí, eso
fue la providencia, el Señor
que se manifestó a través de
un hombre que estaba con-
migo en observación que ca-
sualmente se llamaba Luis
Castillo, para decirle a la gen-
te que yo estaba bien y que se
quedaran tranquilos”.

Con su fe reforzada tras la
operación, pues pidió, y le
fue concedido, “que los ojos
de mi cirujano sean los del
Señor y sus manos, las de la
Virgen del Carmen”, Cati nos
confiesa que han rezado por
ella hasta monjas en Toledo:
“El Señor habrá dicho
‘¿Quién es esa Cati Novoa,
que todo el mundo está pi-
diendo por ella? A esta tía la
tengo que salvar sí o sí por-
que voy a quedar mal con
mucha gente. Y así ha sido”.

Con varios puntos de su-
tura, además de la bolsa de
colostomía, nuestra protago-
nista afirma no sentir dolor.
Por su estado de ánimo, a es-
tas alturas, ya no le pregunta-
mos. No cabe ninguna duda
de que está genial. Incluso
nos adelanta sus deseos para
cuando esté más recuperada:
“Hacer el camino de San Isi-
dro, bailar y del mismo modo
que me metieron quimio en
vena, que me metan un barril
de Cruzcampo. Aunque me
gusta más la Estrella Galicia,
será Cruzcampo, para que no
se me enfade mi primo Pepe
Ángel”. También confiesa
que le debe una visita a Ma-
nuel Barroso, a devolverle un
rosario que el Primer Edil le
prestó. Un Primer Edil que le
dedicó unas palabras “en la

subida de la Virgen del Car-
men. Aparte de que le ofren-
daron, en mi nombre, un ra-
mo de flores a la Virgen.
También dejé encargado, an-
tes de operarme, un ramo pa-
ra ofrendar a la Virgen de la
Esperanza, puesto por Ana
Macías, concejala de cultura,
en su nombre, que también
padece cáncer, y en el mío. Y
encargué otro ramo también
para el Cautivo, que lo ofren-
dó por mí Coro Revuelta”.
Aparte de estas flores, ha ha-
bido otro ramo que ha traído
cola en los últimos días. Y es
que una amiga le envió un ra-
mo de flores con una nota
anónima como si fuese  un
enamorado. “Teníais que ver
la cara de mi marido”, cuenta
riendo, aunque al final la au-
tora era su amiga Chon Silva.

Su gato, al que llama Rey,
nos interrumpe maullando.
Cati le habla y el gato respon-
de a cada palabra de su due-
ña. Rey es uno de los seres
importantes para Cati, aun-
que “está un poco salido”,
apunta nuestra vecina sin pa-
rar de reírse. Parece que Rey
nos está pidiendo que deje-
mos a Cati descansar y co-
menzamos a despedirnos,
aunque antes de eso, Cati nos
deja un mensaje para toda
Cartaya: “Estoy muy agrade-
cida por todo el interés y por
todas las llamadas. No me es-
peraba tanto. Cuando me va-
ya encontrando a la gente,
que me pregunten lo que
quieran. Yo nunca he escon-
dido nada porque en estas co-
sas, como en todo en la vida,
hay que coger al toro por los
cuernos y tener actitud y la
mente fuerte”.

Fotografía realizada durante el transcurso de la entrevista.

Cati, sonriendo ante la cámara meses antes de su operación.

Cati, en su habitación, con un santuario formado por imágenes y estampas que le han ido dejando para
interceder por su recuperación.

Gente excelente
Sección patrocinada por Restaurante La Casa el Palo:
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La Romería de San Isidro calienta motores
Ya han sido presentados los carteles anunciadores de la propia Romería 2024 y del pregón. Son autoría de Ana Botillo y

José María Carrasco, respectivamente. El pregón, que correrá a cargo de Nuria Sousa, tendrá lugar el 10 de mayo y la
Hermandad se encuentra inmersa en los últimos preparativos para que una de nuestras fiestas grandes luzca mejor que

nunca en el 60 aniversario de la cita romera.

Tras la Semana Santa y con el
mes de abril avanzado, esta-
mos a escasas semanas de
volver a vivir las fiestas en
honor a San Isidro Labrador.
Unas fiestas que este año ad-
quieren una nota aún más es-
pecial si cabe. Y es que se ce-
lebra el 60 aniversario de
nuestra romería.

Así, recientemente se pre-
sentaban los carteles anun-
ciadores tanto de la Romería
2024 como del pregón, auto-
ría de Ana Botillo y José Ma-
ría Carrasco, respectivamen-
te. Tanto la presidenta de la
Hermandad, Consolación Pe-
reles, como el alcalde, Ma-
nuel Barroso, felicitaron a la
cartelista, a la pregonera
(que este año será Nuria Sou-
sa Pérez), y al autor del cartel
del pregón, una orla con un
fotomontaje en el interior.

Respecto al cartel de la
Romería, nos cuenta su auto-
ra que “es un lienzo, de técni-
ca mixta, óleo y acrílico, car-
gado de simbología y que por
primera vez protagonizan
dos imágenes de San Isidro,
la de nuestra Romería y la de
bronce situada en la rotonda
de la Pila”. Ana Botillo expli-
ca que la obra le ha supuesto
un trabajo de casi dos años y
“es un homenaje a nuestros
mayores. Aparecen las dos
imágenes porque el San Isi-

dro de la rotonda de la Pila,
del que soy autora y del que
mi abuela siempre ha estado
muy orgullosa, es al que acu-
den muchos mayores que por
circunstancias no pueden ir a
la Romería. Es una manera
de acercarle San Isidro a
nuestros mayores”. Además,
en la obra se representan los
milagros que se le atribuyen
al Santo, con una serie de ele-
mentos que simbólicamente
los recuerdan: la fe, con una
imagen de la Iglesia de San
Pedro; la abundancia del
agua, con la presencia de la
fuente antigua de la Plaza Re-
donda; o la abundancia de
alimentos, con la de un trigal.
“En la parte central aparece
la imagen de los ángeles que
durante la noche ayudaban a
los bueyes a arar solos los
campos cuando los agriculto-
res descansaban, que es otro
de los milagros que se le atri-
buyen”, apunta la autora, que
también destaca la presencia
de tres estrellas, repartidas
por el cuadro, “que respon-
den  a una petición de las her-
manas mayores, la familia
Moreno Revuelta, y que sim-
bolizan a tres familiares falle-
cidos, situados en puntos
concretos donde representan
lo terrenal, lo sentimental y
lo divino”.

Este medio contactó tam-

Imagen del acto en el que se dio oficialidad a los carteles anunciadores de la romería y del pregón de San Isidro del año 2024.

bién con la pregonera, Nuria
Sousa, que ya se encuentra
“perfilando los últimos flecos
del pregón”, con los nervios
típicos, pero sobre todo con
ilusión. Una ilusión que se
multiplica por dos, pues al
orgullo de pregonar la Rome-
ría se suma el honor de hacer-
lo en un San Isidro en el que
los Hermanos Mayores “son
de mi familia”. Así, Nuria
Sousa quiso invitar “a todos

los cartayeros al pregón, que
será el 10 de mayo, a las
21’30 horas en el Centro Cul-
tural Alcalde Juan Antonio
Millán”.

Por su parte, la Herman-
dad de San Isidro de Cartaya
se encuentra trabajando a
pleno rendimiento tanto para
los actos preparativos como
para la Romería. 

Respecto al calendario,
cabe destacar que la búsque-

da del Santo tendrá lugar el
12 de mayo. San Isidro per-
manecerá en la Casa Her-
mandad los días 13 y 14,
cuando se desarrollará el re-
zo del Rosario, y la procesión
será el día 15: “Con motivo
del 60 aniversario de la Ro-
mería, se va a hacer un cam-
bio en el recorrido de la pro-
cesión, pues pasará por la
puerta del Centro de Mayo-
res para visitar a los abuelos

cartayeros”, explica Consola-
ción Pereles, presidenta de la
Hermandad de San Isidro.

La semana siguiente ten-
drán lugar los triduos (los dí-
as 20,21 y 22 de mayo) y la
ofrenda floral (el 23 de ma-
yo). La salida hacia el recinto
romero será el 24, pero en es-
ta ocasión, y de nuevo con
motivo del 60 aniversario,
por la mañana, a partir de las
10’00 horas.

Ana Botillo explica los distintos detalles y símbolos del cartel de la Romería de San Isidro 2024. José María Carrasco es el autor del cartel del pregón, que será pronunciado por Nuria Sousa.
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Consolación Pereles Vázquez • Presidenta de la Hermandad de San Isidro de Cartaya

“Ya tenemos los nervios típicos de estas fechas, pues hay muchos preparativos de los que estar pendientes y estamos deseando de que llegue el mes de mayo.
Es una de las fiestas grandes del pueblo, una devoción con un gran arraigo y es una gran responsabilidad el trabajar para que todo salga bien.
Desde aquí, me gustaría dar las gracias a todo el mundo que durante todo el año colabora con nosotros. Cada vez que hacemos un evento, la gente responde,
como se vio, por ejemplo, en la caseta que montamos en la Feria del Caballo. Con todo lo que tenemos que hacer y poner en pie, hay gastos y sin la colabora-
ción de los cartayeros, y por supuesto del Ayuntamiento, no sería posible.

Por último, y como digo cada año, deseo que todo el pueblo de Cartaya nos acompañe, que estemos todos unidos y tengamos una gran Romería, en la que
pasemos unos días de convivencia y devoción a San Isidro Labrador”.

Ana Isabel Botillo Rivera • Autora del cartel de la Romería de San Isidro 2024

“Estoy muy satisfecha con el cartel, pues ha tenido buena aceptación y la verdad es que me hacía mucha ilusión. Es algo que me ofrecieron y que no dudé en
aceptar y que me ha llevado mucho tiempo de trabajo. Tanto la gente de la hermandad como los colaboradores, hacemos estas cosas de forma altruista para
que esta tradición siga creciendo y son cosas que requieren esfuerzo pero que se hacen desde el corazón.

Particularmente, estoy deseando que llegue la Romería porque en mi casa somos muy ‘san isidreros’ y, además, este año se me junta con la Primera Comu-
nión de mi niña. Ojalá este año el camino tenga más gente que nunca. Va a ser un camino bonito porque va a ser por la mañana y vamos a vivir una gran rome-
ría. Es mi deseo por supuesto, como todos los años, que se desarrolle sin incidentes y con mucha devoción”.

Nuria Sousa Pérez • Pregonera de San Isidro 2024

“En el pregón se van a escuchar partes de mi vida con San Isidro. Cosas que yo he vivido a través de mi fe. Al final, cada pregón es la experiencia de cada per-
sona. Eso es lo que hace diferentes a los pregones, igual que las romerías son diferentes y con vivencias distintas cada año.

Ahora mismo la verdad es que se empiezan a notar ya los nervios. Siempre es una responsabilidad pregonar la Romería, aunque también una ilusión. Y pa-
ra mí, esta ilusión es mayor este año porque los Hermanos Mayores son de mi familia.

Desde aquí, me gustaría aprovechar para invitar a todos mis vecinos a que disfruten con nosotros en el pregón y en la romería, sobre todo teniendo en cuen-
ta que es un año muy especial: el del 60 aniversario”. 

Foto de familia de un día que marca el principio de los compases finales de la cuenta atrás para San Isidro.

Numeroso público se daba cita para presenciar la presentación de los carteles del pregón y la romería.Cartel de la Romería de San Isidro 2024, autoría de Ana Botillo.
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La filial cartayera presenta el cartel
anunciador de la romería del Rocío 2024

Es obra de la artista cartayera María del Carmen Cabaco, En
el acto, también se presentó el cartel que, igualmente, anun-
cia el pregón. Se trata de una orla pintada en acuarela, en la
que aparece el arco principal de la carreta del Simpecado,

obra de Elizabeth Cruz Zamorano. Así, el pregón, que
correrá a cargo de María del Carmen Rodríguez Pérez, ten-

drá lugar el 4 de mayo, a partir de las 21’30 horas en el
Centro Cultural Alcalde Juan Antonio Millán.

Por su parte, la Hermandad ya se encuentra inmersa en los
preparativos ante la inminencia de la cita rociera. De esta
manera, los días 24, 25 y 26 de abril se llevarán a cabo los
triduos, oficiándose la Función Principal el 27 de abril, tras
la que se procederá al rezo del Santo Rosario, procesionan-

do el Simpecado por las calles de la localidad. Finalmente, la
filial cartayera hará su salida a la Aldea el 15 de mayo. Imagen del acto de presentación del cartel.

Carlos Franco Bayo • Presidente de la Hermandad del Rocío de Cartaya

“Comenzamos a vivir momentos emocionantes porque vemos cada vez más cerca el día en el que emprendemos el camino hacia La Aldea. En nuestra mente
está el volvernos con la misión cumplida de haber pasado allí unos días y, sobre todo, vivir el Lunes de Pentecostés y haber presentado nuestro Simpecado an-
te la Blanca Paloma. Son días de muchos preparativos y una gran cantidad de trabajo, pero se hacen más llevaderos gracias a un maravilloso equipo de perso-
nas que vive por y para la hermandad. En estos días todo se intensifica, porque te acuerdas de gente que ya no está y de personas que este año no pueden acom-
pañarnos, aunque nuestro sentimiento de devoción lo tenemos todo el año. 

Deseo que el pueblo siga colaborando con nosotros, como hasta ahora. Somos una hermandad joven, la última de la provincia que ha entrado como filial,
pero el trabajo de todas las juntas de Gobierno que hemos tenido nos ha hecho ocupar un lugar muy respetado en el mundo rociero. Me gustaría agradecer el
trabajo de todas las personas de la hermandad que han contribuido a que esto sea así, además de a nuestros vecinos en general y al Ayuntamiento, que nos ha

apoyado independientemente del equipo de Gobierno que haya habido.
Por último, quería invitar a todos nuestros vecinos a que vivan el Rocío con nosotros, aunque somos conscientes de que es un año algo difícil, en el que por calendario San Isidro y

El Rocío están muy próximos”.

María del Carmen Rodríguez Pérez • Pregonera del Rocío 2024 en Cartaya

“La esencia del pregón está ya preparada. Sólo queda seguir trabajándolo en casa. La verdad es que cuando lo trabajo de forma profunda, estoy tan concen-
trada que no pienso en nada más, pero claro, si comienzas a pensar lo que vas a tener en frente ese día, los nervios pueden apoderarse de ti. Yo estoy tratando
de abstraerme de ello e iré lo más tranquila posible, pensando en que estoy en manos de la Virgen y que, así, seguro que sale todo bien.

Como el Hermano Mayor este año es un cargo ausente, fue la Junta de Gobierno quien tuvo que valorar la elección del pregonero. Me llevé una gran sor-
presa cuando el presidente me lo propuso y tras pensarlo, recibí el apoyo incondicional de mi marido y mis hijos, que me dijeron que yo podía y que era algo
que debía hacer por mi hermandad, así que decidí aceptar. 

El día del pregón, espero contar con la familia rociera. Nosotros somos una hermandad que ha crecido mucho en poco tiempo, pero conservamos esa esen-
cia de familia rociera, y eso es lo que espero encontrarme en el pregón, ese ambiente que siempre nos ha acompañado en los caminos. Quiero identificarme en

mi pregón con todas esas familias y que sea parte de todas ellas, porque el Rocío, como digo, yo lo he vivido en familia y con mi hermandad”.

María del Carmen Cabaco • Autora del cartel anunciador del Rocío 2024 en Cartaya

“La presentación del cartel supone la culminación de un proyecto que comenzó a finales del año pasado cuando recibí la llamada del presidente de la Herman-
dad encomendándome la labor de realizar el cartel que representaría a la Hermandad de Cartaya en El Rocío 2024. Han sido meses de trabajo intenso e ilu-
sión, buscando ideas, haciendo bocetos, realizando pruebas, etc., para que el resultado fuese original y estuviese a la altura de lo que esta hermandad se me-
rece.

El cartel es una pintura realizada con óleos y acrílicos sobre lienzo, que lleva como motivo central la insignia principal de la hermandad, su Simpecado, co-
mo símbolo fundamental que aglutina a todos los rocieros cartayeros. El potencial humano lo representa el querubín que porta el Simpecado, la savia nueva,
esos pequeños que, educados en la fe rociera, serán quienes el día de mañana rijan los destinos de la hermandad. Al fondo aparece la Virgen, velando desde
su altar por todos los cartayeros unidos por la devoción hacia Ella”.
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Un pequeño respiro para la agricultura: Las
restricciones de riego disminuyen del 50% al 25%
Las lluvias de las últimas semanas han venido, nunca mejor dicho, como un regalo del cielo para los agricultores onuben-

ses. No obstante, agricultores y regantes avisan de que la sequía no ha terminado y la situación del sector sigue siendo difí-
cil, merced a la falta de infraestructuras hidráulicas en nuestra provincia, además de otros problemas como la competencia,
en desigualdad de condiciones, frente a productores ajenos a la Unión Europea, con menores exigencias normativas a cum-

plir, lo que les permite poner un precio inferior a sus productos

Trabajadores de la Comunidad de Regantes Chanza Piedras, con su presidente, Pedro Tejada Chaves, a la izquierda de la imagen.

El Comité de sequía en Huel-
va aprobaba por unanimidad
hace unos días el descenso
del recorte a las dotaciones
de riego del 50% al 25 %, en
relación al agua destinada
para la agricultura. También
se aprobaba una reducción
(del 10% al 5%) en el caso
del abastecimiento y la in-
dustria. 

Y es que a raíz de las últi-
mas lluvias se han podido
embalsar 75 hm³, aunque la
falta de infraestructuras hi-
dráulicas, como la no finali-
zación de la Presa de Alcolea,
ha hecho que se vayan al mar
más de 200 hm³ de agua.Una
cantidad que hubiera solven-
tado el problema de la falta
de agua que el sector agrícola
onubense padece desde hace
años.

De esta manera, y por po-
ner en contexto, son varias
las infraestructuras que re-
gantes y agricultores vienen
demandando desde hace
años. Infraestructuras que
están aprobadas en el actual
Plan Hidrológico (con vigen-
cia desde el año 2021 hasta el
2027). Unas infraestructuras
que en buena medida depen-
den del Gobierno Central y
que en muchos casos aún no
se han empezado. Hablamos
de obras tan importantes co-
mo el desdoble del túnel de
San Silvestre, la citada Presa
de Alcolea o Boca Chanza I y
II. Unas obras que permitirí-
an “mantener lo que está,
mantener el sistema Huelva,
no hacer ampliaciones de re-
gadíos. Todas las comunida-
des de regantes en la actuali-
dad lo que quieren es que el
sistema Huelva esté estabili-
zado. Si ahora tuviéramos
una Presa de Alcolea o un
Boca Chanza funcionando en
condiciones, y algunas cues-
tiones más, no tendríamos
las carencias ni las dificulta-
des que tenemos. Hay sequía
y no hay agua suficiente para
mantener los cultivos actua-
les”, explica Pedro Tejada
Chaves, presidente de la Co-
munidad de Regantes Chan-
za Piedras.

En muchos casos, los ex-

cesos burocráticos y la lenti-
tud en su tramitación está
siendo uno de los causantes
en la demora de la ejecución
de estas obras. Sirva como
ejemplo el desdoble del túnel
de San Silvestre, que el presi-
dente de los regantes cartaye-
ros conoce a la perfección al
formar parte de la Plataforma
por el Túnel de San Silvestre:
“Se trata de una obra de ca-
rácter estatal, siendo el esta-
do el único responsable, y lle-
vamos ya mucho tiempo tras
ella. Es una obra que iba a in-
crementar la seguridad del
transporte hidráulico, que se
sacó adelante porque preocu-
paba el abastecimiento hu-
mano. Por eso esta obra se
publicó en el BOE y se ha ad-
judicado. Hay incluso dota-
ción presupuestaria, pero las
obras no llegan. Parece que
no llegan porque las empre-
sas que tienen que realizarla
se están encontrando dificul-

tades al atravesar un paso, en
el cual quieren asegurarse de
si lo que van a encontrar
cuando trabajen con las tune-
ladoras es lo que dice el pro-
yecto de la obra. Así, esta
obra tiene, como decimos,
dotación presupuestaria,
unos 70 millones de euros,
está publicada en el BOE, es-
tá adjudicada y se han ejecu-
tado los estudios prelimina-
res. Esperemos que así sea, y
que se empiecen muy pronto.
Sin embargo, y aunque en-
tendemos que todo tiene su
proceso, es necesaria una
mayor celeridad a la hora de
acometer estas actuaciones,
dada la situación de emer-
gencia que tenemos. Una si-
tuación de emergencia que se
manifiesta y reconoce en las
restricciones”, que no olvide-
mos que hasta hace sólo unos
días eran de nada menos que
del 50%.

A este respecto, Luis de

Soto, director técnico de la
Comunidad de Regantes
Chanza Piedras, ilustra que
“si hubiéramos tenido un em-
balse como la Presa de Alco-
lea, la situación a día de hoy
sería muy distinta”. Y es que
la agricultura, que en materia
de empleo supone 200.000
puestos de trabajo en la pro-
vincia de Huelva, lleva unos
años difíciles y el pájaro ne-
gro del hundimiento del sec-
tor sigue planeando en el ho-
rizonte, algo que, de produ-
cirse, tendría unas conse-
cuencias catastróficas para
nuestra provincia. 

Por fortuna, las lluvias de
las últimas semanas dan un
respiro a los agricultores, pe-
ro hay que tener en cuenta
que “la situación de sequía
no ha acabado ni mucho me-
nos. Aunque se ha reducido
la restricción, los agriculto-
res siguen sin poder planifi-
car la próxima campaña co-

mo si fuera una campaña
normal, tienen que tener eso
en cuenta”, apunta Luis de
Soto, quien destaca que, da-
da la sequía de los últimos
años, “muchos agricultores
han tenido que abandonar
parcelas o plantar menos. To-
do ello, además, incremen-
tando la inversión para mejo-
rar la eficiencia del riego, lo
que hace que nuestra agricul-
tura, en lo que al riego se re-
fiere, sea de las más eficien-
tes de España”. 

CONVENIO DE ALBUFEIRA

Al margen de las infraestruc-
turas hidráulicas que la pro-
vincia de Huelva necesita de
forma urgente, otra solución
a la sequía actual pasa por la
renovación del Convenio de
Albufeira con Portugal, des-
tinado a la administración y
uso hídrico de las cinco cuen-
cas hidrográficas que com-

parten ambos países. Y es
que dicho acuerdo se firmó
en 1998 y no se ha revisado.
Este convenio contempla la
posibilidad del aporte de
agua desde el embalse de Al-
queva, en la región del Alen-
tejo de Portugal, en situacio-
nes de sequía extrema como
la actual. Como dato relevan-
te, en la última semana de fe-
brero, Alqueva desembalsó
45 hm³ de agua en un simula-
cro de crecida de la presa e
inundación de los municipios
colindantes. Y, casualmente,
45 hm³ es lo que consumen
en un año los habitantes de la
provincia de Huelva (hablan-
do sólo de consumo huma-
no). Además, según informa
la Empresa de Desenvolvi-
mento e Infraestructuras do
Alqueva (EDIA), que gestio-
na el embalse de Alqueva, di-
cha presa “se encontraba al
límite de su capacidad en el
momento del desembalse”.  
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COMPETENCIA DESLEAL

Por si no tuviera suficiente
calado el problema de la se-
quía, agravado como hemos
visto por la falta de infraes-
tructuras hidráulicas, los
agricultores han de batallar
en otro frente más: el de la
competencia desleal por par-
te de productores externos a
la Unión Europea. Se trata de
productores que tienen que
cumplir con una menor exi-
gencia en materia de condi-
ciones y dignidad laboral,
medioambiental, etc. Eso ha-
ce que sus productos tengan
un menor coste de produc-
ción y que, por tanto, tengan
un precio menor, lo que hace
que nuestros agricultores,
pierdan cuota de mercado.
“Todo el mundo es libre de
vender sus productos donde
quiera. Yo no voy a tirarle la
mercancía de los camiones a
nuestros colegas marroquíes
ni voy a pedir que les impi-
dan vender aquí. Me parece
justo que lo hagan. Pero cla-
ro, también hay que tener en
cuenta las distintas exigen-
cias que cada uno tenemos
que cumplir. Quizás habría
que contemplar la posibili-
dad de establecer unos aran-
celes a esos productos para
así equiparar los costes de
producción y competir en
igualdad. Y es que mirando
precios, ellos pueden vender,
por poner un ejemplo, la fre-
sa a la mitad que nosotros y
ganar casi el doble. Esta si-
tuación nos está matando,
por eso habría que regularlo,
siempre desde el respeto al li-
bre mercado”, explica Anto-
nio Luis Martín González, ‘El
Curi’, gestor de Frutas Curi y
secretario de la Comunidad
de Regantes Chanza Piedras,

quien también apunta que
“con los protocolos que en la
Unión Europea tenemos que
cumplir, garantizamos la ca-
lidad y la seguridad del pro-
ducto. Ya vemos que en luga-
res donde esos protocolos
son menos exigentes, apare-
cen enfermedades como la
hepatitis en la fresa. Nos-
otros, con el cumplimiento
riguroso de la exigente nor-
mativa europea damos con-
fianza al consumidor. Nues-
tro producto, al tener un ma-
yor coste, es un poco más ca-
ro, pero sin el riesgo de enfer-
medades que tienen produc-
tos venidos de fuera, donde
no se cumplen tantas exigen-
cias fitosanitarias y me-
dioambientales, por no ha-
blar de las condiciones labo-
rales y humanas”. 

CRIMINALIZACIÓN

Con todo lo anterior, nos en-
contramos con un sector, el
agrícola, que se desvela cada
día por poner solución a sus
múltiples problemas. Todo
ello por la supervivencia de
una actividad productiva que
alimenta y nutre de empleo
no sólo a Huelva, sino a An-
dalucía y a España, y que
también sufre en ocasiones la
criminalización mediática. Y
ésto a pesar de lo sumamente
fiscalizada que está la agri-
cultura, sometida a continuas
inspecciones en múltiples
ámbitos: “Los agricultores
no somos delincuentes. Ejer-
cemos una actividad muy
digna cumpliendo y afron-
tando pagos fiscales y nor-
mas (reciclaje de plásticos y
fitosanitarios, trazabilidad,
límite máximo de residuos,
número máximo de materias

El presidente de los regantes cartayeros posa delante de las imágenes de los embalses del Piedra y el Chanza.

activas, productos autoriza-
dos a cada cultivo, condicio-
nes laborales, higiénicas,
normas de calidad en campo
y almacenes y un largo etcéte-
ra). Después de cumplir con
todo ello, el sector agrícola es
el sustento de Huelva y fuera
de ella”, apunta Ernesto Ja-

vier Gómez Torres, presiden-
te de la Cooperativa Agraria
Hortofrutícola de Cartaya
(CARTAYFRES).

Muchas son las batallas
que tiene que afrontar la agri-
cultura onubense para seguir
respirando. Gracias a su te-
són y capacidad de adapta-

ción, se han salvado varias
bolas de set. La reducción de
la restricción en el riego es un
premio de consolación, pues
la sequía sigue su curso, aun-
que un premio de consola-
ción que permite mirar con
menos pesimismo al futuro
inmediato. En todo caso, da

algo de margen para esta
campaña, a la espera de que
las infraestructuras hidráuli-
cas necesarias comiencen a la
mayor brevedad, algo por lo
que regantes y agricultores
pelean juntos, todo ello con
el objetivo de que nuestra
agricultura no se muera.

Datos del Embalse del Chanza, ofrecidos por la web ‘Embalses.net’, a 8 de abril de 2024. Datos del Embalse del Piedras, ofrecidos por la web ‘Embalses.net’, a 8 de abril de 2024.
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Pedro Tejada Chaves • Presidente de la Comunidad de Regantes Chanza y Piedras

“La actual falta de infraestructuras hidráulicas en la provincia de Huelva es algo que nos llama mucho la atención en todos los niveles, habida cuenta de que
las administraciones son, no reticentes del todo, pero sí muy lentas a la hora de tomar determinaciones. Debían tener en cuenta que hay una Plan Hidrológi-
co propio de la cuenca de los ríos Tinto, Odiel y Piedras, que tiene unas connotaciones que debían cumplirse. Estas connotaciones son varias, como la ejecu-
ción de varias infraestructuras que no se hacen. 

Hablamos de infraestructuras tan importantes como el desdoble del túnel de San Silvestre o la Presa de Alcolea. Esta última es una obra básica para la agri-
cultura de la provincia de Huelva, la cual nos llevaría a tener unos 200 hm³ más, lo que sosegaría mucho la situación en tiempos de sequía como los que tene-
mos.

Ahora lo que queremos es mantener lo que está, mantener el sistema Huelva, no hacer ampliaciones de regadíos. Todas las comunidades de regantes en la actualidad lo que quieren
es que el sistema Huelva esté estabilizado. Si ahora tuviéramos una Presa de Alcolea o un Boca Chanza funcionando en condiciones, y algunas cuestiones más, no tendríamos las ca-
rencias ni las dificultades que tenemos. Hay sequía y no hay agua suficiente para mantener los cultivos actuales”.

Luis de Soto • Director técnico de la Comunidad de Regantes Chanza Piedras

“Es poco probable que al terminar el Plan Hidrológico actual haya alguna de estas obras terminadas, lógicamente por los plazos de ejecución que tienen. Es-
peramos que al menos estén iniciadas. Se están haciendo cosas, especialmente desde la Junta de Andalucía se está permitiendo un mayor bombeo para paliar
la situación, pero no se están haciendo nuevos embalses, que son esenciales para mantener los cultivos que hay actualmente.

Con unas lluvias como las que hemos tenido, que han paliado la situación, de haber tenido un sistema de almacenamiento dotado de las infraestructura de
las que hablamos, gran parte de las aguas que se han ido al mar hubieran podido almacenarse, lo que nos hubiera dado aún más oxígeno.

Es por ello que la situación de sequía no ha acabado ni mucho menos. Aunque se ha reducido la restricción y se ha mejorado la situación, los agricultores
siguen sin poder planificar la próxima campaña como si fuera una campaña normal, tienen que tener eso en cuenta.

El hundimiento de la agricultura supondría, para Hueva, prácticamente acabar con la provincia. Hay que tener muy presente que, directa o indirectamente, el mayor empleador de
la provincia de Huelva es la agricultura. Si se pierden los puestos de trabajo de la agricultura, las consecuencias serían dramáticas a todos los niveles”. 

Antonio Luis Martín González, ‘El Curi’ • Gestor de Frutas Curi y secretario de la Comunidad de Regantes
Chanza Piedras.
“La sequía ha llegado para quedarse. Por unos cuantos días de lluvia, que se agradecen, la sequía no desaparece. Sigue quedando claro que debe haber un ma-
yor aprovechamiento de aguas que ahora se van al mar, con la construcción de infraestructuras hidráulicas.

No sé si habrá algún tipo de interés en que la agricultura desaparezca o se reduzca y de que Huelva se convierta en el jardín fotovoltaico de la Unión Euro-
pea. Vemos muchas tierras que son fértiles donde se están poniendo placas fotovoltaicas. 

Aparte tenemos la cuestión de los productores ajenos a la UE, que venden en los mismos mercados que nosotros sus productos, a un menor precio al tener
menores costes, una normativa menos rigurosa que cumplir, etc. Cada uno es libre de vender sus productos donde quieran. Ellos tienen derecho a hacerlo, pe-

ro creo que habría que establecer unos aranceles que permitan la equiparación y la competencia justa.
Hemos hablado con el Delegado de Agricultura, Álvaro Burgos, y tomó nota de nuestras peticiones en caso de que llegara el desastre. Le trasladé mi preocupación, pues la situación

es difícil y estamos hablando de un sector que da 200.000 puestos de trabajo en la provincia de Huelva. Entendemos que, del mismo modo que se rescató a los bancos, habría que te-
ner en cuenta las consecuencias de un posible hundimiento de la agricultura, pues se pararía todo, y no sólo a nivel provincial. Hablamos de destrucción de empleo, disminución del
PIB, descenso del consumo, hipotecas que se dejan de pagar, préstamos que no se pueden afrontar, etc. Es algo hipotético, que no quiero ni pensar que ocurra, pero a cuyo riesgo esta-
mos expuestos, aunque es cierto que el agua caída en las últimas semanas nos da un respiro”. 

Ernesto Javier Gómez Torres • Presidente de la Cooperativa Agraria Hortofrutícola de Cartaya 

“El agua para la agricultura crea una situación de inseguridad a corto y medio plazo en  las inversiones agrícolas de berries, que son el motor económico de la
localidad . Con las restricciones de agua en el día a día sufrimos una falta de viabilidad en las explotaciones por la reducción de riegos y utilización de agua de
peor calidad. Afortunadamente, acabamos de pasar de una restricciones del 50 % al 25 % gracias a las últimas lluvias. Sin embargo, esto sigue siendo insufi-
ciente para nuestros cultivos, por muy optimizados que los llevemos con las nuevas tecnológicas de control de humedad y otros sensores.

La falta de ejecución de las infraestructuras aprobadas, y declaradas bien de interés nacional, demuestran la dejadez de las administraciones. El plan hidro-
lógico en vigor termina en 2027 y aún no veremos ejecutas las obras de Alcolea, Coronada, Boca Chanza I y Boca Chanza II, desdoble del túnel de San Silves-
tre, reparaciones de mantenimiento por pérdidas de agua, etc.

Aparte de la falta de obras que tiene que ejecutar el Gobierno Central, tenemos otra mochila que cargar, la competencia desleal de los países no comunitarios. Estos productores no
europeos compiten en los mismos mercados y supermercados que nosotros, produciendo frutos con una menor carga burocrática y por tanto, con menor coste de producción, lo que
les permite poner precios más bajos”.

Álvaro Burgos Mazo • Delegado Territorial de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural

“Los agricultores de Huelva, igual que los del resto de España, están sufriendo unas políticas agrarias de la UE, y unas políticas a nivel nacional, que están pro-
vocando que éstos se encuentren en una difícil situación, tanto desde el punto de vista de la baja rentabilidad de sus explotaciones como por la competencia
desleal de otros países. No puede ser que a nuestros agricultores se les exija cumplir con determinadas normativas más estrictas que las que se piden a otros
países y que sus productos compitan con los nuestros en los mercados.  

Si a eso le unimos las circunstancias relacionadas con los incrementos de precios de las materias primas, la pasada crisis del Covid, la Guerra de Ucrania o
la sequía, pues el cúmulo de aspectos en contra está provocando una situación difícil de sostener. Además, la actual PAC, impuesta y en contra de las organi-
zaciones agrarias y de los propios criterios que defienden con la Junta de Andalucía, va a provocar una pérdida para nuestros agricultores andaluces de más

de 500 millones de euros en los próximos 4 años. 
Por último, y aterrizando en los problemas más específicos que padece la provincia de Huelva, también estamos sufriendo desde hace tiempo unas restricciones al riego muy preo-

cupantes que tienen que ver con el hecho de que el Gobierno de Sánchez no cumple con la Planificacion Hidrológica ni con las obras que Huelva necesita, como, por poner tan sólo un
ejemplo, la Presa de Alcolea”. 
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“Cuando era niño, las casas eran chozas de
juncos, no había luz, la gente iba descalza y

pescábamos en barcos de vela y remos”

José, posando sentado en un sofá de la Asociación de la Tercera Edad ‘La Patera’, del Rompido.

Arrancamos la sección ‘El Rompido en el Corazón’ con José Burgos Almeida, que con 88 años de edad es el hombre más longevo del Rompido,
quien nos cuenta cómo era la vida, durante su infancia y juventud, en el núcleo costero. Una vida dura que, no obstante, sentó las bases, gracias

al trabajo infatigable de personas como José, y sus familias, de lo que El Rompido es a día de hoy.

José Burgos Almeida tiene 88
años cumplidos en el pasado
mes de marzo. Nos dicen que
es el hombre más longevo del
Rompido. Hay dos mujeres
que tienen más edad que Jo-
sé. Manuel Hurtado Borrero,
que también habla con nos-
otros, es el segundo hombre
más mayor del núcleo coste-
ro y cumplirá 86 años en ma-
yo. Aunque parezca un tópi-
co por el afán de agradar, lo
cierto es que ninguno de los
dos aparenta la edad que tie-
ne. Se conservan a la perfec-
ción, salvo por los problemi-
llas de oído, y también de vis-
ta según nos dicen, que pade-
ce José.

La familia de nuestro pro-
tagonista procede de Alme-
ría, por parte de abuelos pa-
ternos, y de Isla Cristina, por
parte de sus abuelos mater-
nos. Se afincaron en El Rom-
pido, donde José nació, cre-
ció y ha vivido hasta el día de
hoy. “Éramos 7 hermanos y
hoy sólo quedamos una her-
mana que vive en Isla Cristi-
na y yo”, explica José, quien
también nos contextualiza El
Rompido de su infancia: “To-
do eran chozas de junco y no
había luz”.

Estamos hablando de los
años de Posguerra, con una
España aun sufriendo las
consecuencias de la Guerra
Civil, una situación que se
agravó tras la finalización de
la II Guerra Mundial, con el
aislamiento internacional de

España. Es por ello que los
estudios eran algo secunda-
rio, pues todos los miembros
de una familia tenían que po-
ner su granito de arena para
traer el sustento a casa. “No
teníamos escuela. Había una
casa, la de Paco Luis, que se
cedía para que una mujer,
que no tenía título de maes-
tra, nos diera clases. Tenía-
mos que llevarnos bancos de
corcho para sentarnos. A ve-
ces la maestra se dormía y
nosotros nos escapábamos.
Cuando la maestra se espabi-
laba, ya estábamos todos en
la calle”, recuerda José. Pero
había poca regañina en casa
por esto, porque lo más ur-
gente era contribuir a la eco-
nomía familiar, que era clara-
mente de subsistencia. “Por
las mañanas trabajábamos y

por las tardes, a veces íbamos
también a que nos diera cla-
ses un Guardia Civil”, nos
cuenta Manuel, que prosigue
explicando que “en mi caso
éramos nada más que dos
hermanos, pero ellos (por Jo-
sé) eran muchos más. Tenían
que ayudar todos. El más ma-
yor hacía más cosas y el más
pequeño ayudaba en lo que
pudiera según su edad”. Du-
rante buena parte de su in-
fancia, José y Manuel vivie-
ron las cartillas de raciona-
miento. “El pan que traían
que nos tocaba en la ración,
te tomabas un cacho y te ha-
cía daño en la garganta”, re-
memora Manuel.

“Mi madre tenía cabras y
teníamos unas bestias para
llevar el pescado a Cartaya y
entonces yo me dedicaba a

buscar la borraza para ali-
mentar a los animales, una
hierba que se cría en el agua
salada. Era difícil coger hier-
ba del campo porque como
cogieras hierbas de ciertos si-
tios te denunciaban. A veces
la cogíamos a escondidas, pe-
ro cuando veíamos que no se
podía, había que coger la bo-
rraza”, nos cuenta José, que
relata por qué era de vital im-
portancia tener bien alimen-
tados a los animales: “Tenían
que estar alimentados por-
que, entre otras cosas, eran el
único medio de transporte
que había. Los 8 kilómetros
entre El Rompido y Cartaya
se hacían cada día en burro.
Una hora y media más o me-
nos se tardaba, tanto a la ida
como a la vuelta. Había que
ir a Cartaya para todo: com-

prar, médico, y sobre todo
para vender el pescado y el
marisco. Eran 8 kilómetros
hasta la entrada del pueblo.
Si ibas más adentro, eran 9
kilómetros”.

Otra de las cuestiones que
nos llaman más la atención
de aquella época es algo en lo
que ambos insisten: “Íbamos
descalzos”. Manuel y José re-
cuerdan que “aquí, para la fe-
ria de Cartaya, que antes se
hacía siempre en octubre, la
gente compraba unas alpar-
gatillas y se iban del Rompi-
do a Cartaya descalzos.
Cuando iban entrando en
Cartaya, se ponían las alpar-
gatas. Después, cuando vení-
an de vuelta, de nuevo se las
quitaban porque no querían
romperlas, tenían que durar.
Y fíjate hacer ese camino des-
calzo, que la carretera no es
como ahora, eso era un cami-
no, con piedras”. Igualmente,
si querían ir al cine, que lo
ponían en Cartaya, tenían
que hacerlo a pie, tanto a la
ida como a la vuelta.

Parece tan lejano y tan in-
inimaginable para los que so-
mos de varias generaciones
posteriores, que para menta-
lizarnos, José nos cuenta una
anécdota de una señora lla-
mada Paca, que iba a diario, a
pie, del Rompido a Cartaya a
vender su pescado: “En la mi-
tad del camino había una ba-
rranquita y allí descansaba.
Se levantaba todos los días a
las 4 o 5 de la mañana para ir
andando. Un día iban mis
hermanas con la burra y sa-
liendo del Rompido, se la en-
contraron entrando y le pre-
guntaron ‘¿A dónde vas, Pa-
ca?’ Ella respondió que iba
para Cartaya. Mis hermanas
le dijeron que se había equi-
vocado de dirección. Claro,
con el cansancio, se levantó
traspuesta y había cogido el
camino de vuelta al Rompi-
do. Le tuvieron que coger la
carga que llevaba, ponerla

Redacción: Juan R. Foncueva
Abril

Nos citamos con José a través
una de sus hijas, que nos dice
que alguien tiene que estar
presente en la entrevista por-
que su padre es mayor y tiene
problemas de audición. No
obstante, la vida laboral y las
obligaciones mandan, y aun-
que su hija no puede estar
presente, deja a José en bue-
nas manos, en la Asociación
de la Tercera Edad ‘La Pate-
ra’, del Rompido, donde el
propio José, junto a sus ami-
gos Manuel, Juan y Paco nos
estaban esperando tomando
unas tapitas. El presidente de
la asociación, Manuel Hurta-
do Borrero, se ofrece para ha-
cer la entrevista junto a José y
ayudar a mantener una co-
municación fluida. José está
perfecto, como suele decirse,
‘de cabeza’, aunque claro, su
oído no es el que era. Pero
quien, como Manuel, lo co-
noce de toda la vida, parece
tener una sincronización casi
perfecta. Se entienden con
sólo una mirada y gracias a
eso, además de a la amabili-
dad de ambos, la entrevista
se desarrolla a las mil maravi-
llas.

El Rompido en el corazón
Sección patrocinada por la inmobiliaria Elephant:
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encima de los burros y acom-
pañarla a Cartaya para que
pudiera vender el pescado”.

Y es que era algo habitual
que el hombre se encargara
de pescar e ir a por la carnada
y la mujer de vender y dedi-
carse a otras tareas como pre-
parar anzuelos, remendar re-
des, etc. Todo tenía que estar
distribuido para poder sub-
sistir. Sin duda era una vida
muy dura en todos los puntos
de España, pero en núcleos
pequeños como El Rompido,
y dependientes de otra locali-
dad, aún más. “Aquí no había
ni médico ni practicante ni
nada. En Huelva había un
hospital en La Merced, pero
para ir te tenían que dar un
papel aquí en el Ayuntamien-
to. La jubilación tampoco era
viable. Se jubilaban cuando
no podían más. Antes, una
persona con 60 y pico años
era un anciano. Eso el que lle-
gaba. Mi padre murió con 65
años y mi padre era un ancia-
no, sentado en su sillita. Y al
padre de José, pues le pasó
igual”, cuenta Manuel.  

EN LA ALMADRABA

Comienzan a charlar entre
ellos sobre el trabajo. Dedi-
cados toda su vida al mar, nos
cuentan cómo era el sector de
la pesca al principio y ambos
señalan que trabajaron en La
Almadraba del Rompido.
“En la almadraba se vivía du-
rante 6 meses, tanto los tra-
bajadores como sus familias.
Venía gente de Lepe, Isla
Cristina, etc. De todos lados.
Eso era como un pueblo
grande. En la almadraba se
trabajaba muy duro, se hacía
todo a mano y a pulso… Has-
ta las anclas se cargaban a
mano, no había grúa ni nada
de eso. Y para varar los bar-
cos, igual. Todo eso a pul-
món entre unos cuantos
hombres. Fuera de tempora-
da, venían los carpinteros,
que les decíamos la ‘carena’,
porque se encargaban de re-
parar los barcos, de carenar.
Entonces, ellos iban prepa-
rando los barcos para la nue-
va temporada”, recuerda Jo-
sé, quien también nos cuenta
que más tarde la compañía
almadrabera lo trasladó a Ta-
rifa, pero como la situación
poco a poco comenzó a mejo-
rar, decidió no ir más. 

Además, también influyó
el hecho de que se casó, con
26 o 27 años, con Ana Glo-
ria, con quien tuvo 6 hijos:
José, Daniel, Cándido (que
murió en un accidente con 25

años), María del Mar, Anto-
nia y Ana María.  

LA PESCA DE ANTAÑO

La pesca hoy en día es uno de
los trabajos más duros que
pueden hacerse, pues imagí-
nense hace 60 o 70 años. José
y Manuel nos cuentan algo
que nos pone la piel de galli-
na: “Se pescaba mucho con
anzuelo, hasta las acedías, y
los barcos eran de vela y re-
mos. El día que no había
viento, tocaba bogar”.

Las redes también eran
otra de las complicaciones. Y
es que no eran las de hoy en
día. “Eran de algodón, muy
débiles, y para endurecerlas,
se cogía la cáscara de los pi-
nos, se machacaba, se hervía
y eso se echaba encima de la
red, para que se almidonara y
endureciera. Pero claro, esa
capa se le iba en nada y todos
los meses había que hacer és-
to. De todas formas, las redes
duraban poco y habían que
remendarlas casi a diario”,
apunta nuestro vecino.

Respecto a las jornadas de
pesca, solían empezar sobre
las 5 de la mañana. A esa ho-
ra se ponían en marcha y co-
menzaban la captura. Des-
pués, parte del pescado lo lle-
vaban al Terrón, a la lonja:
“Si el cliente quería que le lle-
váramos el pescado a Lepe, a
Lepe que teníamos que lle-
varlo andando, con el pesca-
do en un carrito. Para hacer
ésto, nos íbamos turnando y
unas veces lo hacía uno y
otras, otro. Cuando dejába-
mos el pescado en el Terrón,
nos comprábamos allí un bo-
cadillo de filete de caballa, un
vaso de vino y tras completar
el trabajo, al barco otra vez y
a bogar de vuelta. Llegabas
muy tarde, sobre las doce o
una de la noche. Y al dia si-
guiente,  a las 5 de la mañana,
otra vez a levantarse”, narran
entre Manuel y José. 

Por fortuna, a partir de los
años 1960, con un repunte
económico generalizado en
España, los marineros del
Rompido mejoraron sus con-
diciones. Tanto José como
Manuel pudieron adquirir
barcos con motor, lo que uni-
do a la mejora general de las
condiciones sociales, econó-
micas, de infraestructuras,
etc., hizo que dejasen atrás
los años más duros de sus vi-
das, que, no obstante, siguie-
ron girando en torno al traba-
jo, al mundo de la mar, y al
objetivo único de sacar ade-
lante a los suyos.

Finalizamos esta entrevis-
ta y se nos acercan Juan Her-
nández Martín, ‘El pescaó’ y
Paco Ceferino, ‘Ferino’, a los
que les pedimos que digan al-
gunas palabras sobre José.
“Es lo más bueno del mundo,
muy buena gente. Lo mismo
él que toda su familia. Tenía
una mujer que era una bendi-
ción, muy buena. Es gente
muy trabajadora, como la
que había en todos los pue-
blos, donde no te encontra-
bas a gente ‘gandula’ antes”,
dice Juan. Paco, por su parte,
resalta de José que “ha sido y
es un compañero muy bueno
siempre para todo el mundo.
Nunca se enfadaba por nada
y ha sido siempre una perso-
na muy trabajadora. Su pena
es cómo tiene ahora el oído y
la vista”. Para finalizar, Ma-
nuel también quiere cerrar
nuestro encuentro contándo-
nos un talento oculto de José:
“Bailando era el mejor. To-
das las mujeres querían bai-
lar con él. No paraba de bai-
lar, era incansable. Nos invi-
taron a la feria de Aracena y
las mujeres decían ‘este tío
no se cansa de bailar’. Eso le
sorprendía a mucha gente en
muchas ferias a las que íba-
mos”.

De izquierda a derecha: Paco Ceferino, Manuel Hurtado, Juan Hernández y José Flores.

Nuestro vecino, en la puerta de la sede de la asociación.

El Rompido en el corazón
Sección patrocinada por la inmobiliaria Elephant:
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El Portil y Nuevo Portil acogen la I edición de la Marcha en Bici a favor del Autismo

Hace apenas unas semanas echaba a andar en la vecina Punta Umbría la Asociación Mírame y Sonríe
Autismo Punta Umbría. Una organización que a pesar de estar arrancando ya ha puesto en marcha dis-
tintas actividades. Una de ellas será la I edición de la Marcha en Bici Portileña, que saldrá, a partir de
las 12’00 horas del próximo 21 de abril, de la Calle Piña (conocida como calle peatonal) y que discu-
rrirá por diversas calles de El Portil y Nuevo Portil, finalizando en la Guardería Patitos, donde se rea-
lizará una jornada de convivencia y en la que se habilitará un ambigú. 

La inscripción y la retirada del dorsal podrá realizarse bien en el comercio Puntiti Sport (Calle An-
cha, nº 72, de Punta Umbría), bien el mismo día de la marcha. El coste es de 3 euros, importe que irá
destinado íntegramente a la asociación Mírame y Sonríe. Además, se habilitará una fila cero, igualmen-
te por 3 euros, para las personas que no puedan participar y quieran colaborar.

“Queremos dar las gracias a los organizadores, que son la Escuela Infantil Patitos, la Asociacion Mí-
rame y Sonríe, y los ayuntamientos de Cartaya y Punta Umbría por hacer posible esta primera marcha
que será la primera de muchas. También quisiera invitar, a todo el que quiera, a participar en este even-
to, especialmente teniendo en cuenta el fin solidario por el que se pone en marcha”, explica Prudencio
Serrano Robles, presidente de la Asociación de Vecinos Portileños, entidad que colabora con este
evento.

Aparte de los ya citados Puntiti Sport y la AAVV Portileños, colaboran con esta iniciativa Zumos
Don Simón, Merche Regalos y Decoración, Aqualia, Bicis y Motos Bermejo y la asociación de empre-
sarios Evoluciona Portil. “Desde aquí damos las gracias a todos los colaboradores, así como a quienes,
junto a Mírame y Sonríe, participan en la organización de este evento. Nos gustaría destacar, en este
sentido, la labor de la Guardería Patitos, pues desde hace años trabajan para dar visibilidad al autismo,
concienciando de forma constante a los vecinos del Portil y Nuevo Portil con diversas iniciativas”, ex-
plica Rocío Barranco, presidenta de Mírame y Sonríe y residente portileña.

Así, y tras celebrar en la vecina localidad de Punta Umbría, con acto institucional incluido, el Día
Internacional del Autismo el pasado 2 de abril, Mírame y Sonríe prosigue con su agenda de eventos y
actividades a pesar de su corta edad. Una agenda que, según nos cuentan desde la junta directiva de la
propia asociación, se irá llenando de iniciativas, todas ellas encaminadas a dar visibilidad y concienciar
acerca del autismo.

La asociación de empresrios Evoluciona
Portil organiza la I Ruta Gastronómica de El
Portil y Nuevo Portil a partir del 24 de mayo

El fin de semana del 24 de mayo, y los dos fines de semana
siguientes, los amantes de la gastronomía tienen una cita

ineludible en El Portil y Nuevo Portil, y es que nace la I ruta
gastronómica, que se celebrará en los citados núcleos coste-
ros y que estará organizada por la asociación de empresarios

Evoluciona Portil. 
Así, un total de 25 hosteleros sorprenderán con sus propues-
tas gastronómicas, saladas y dulces, y desde la organización
del evento se confirma que se repartirán 6 premios, por un

valor total de 400 euros, además de sorpresas y detalles para
los asistentes.

Cabe destacar que esta iniciativa se enmarca dentro de las
actividades que Evoluciona Portil, asociación que nació de

forma oficial hace tan sólo unos meses, pone en marcha con
el objetivo de dinamizar económicamente El Portil y Nuevo

Portil, además de contribuir a la desestacionalización y llenar
la agenda de actividades y servicios para quienes residen en

ambos núcleos durante todo el año.

El Paseo Marítimo del Rompido será el
escenario donde se desarrollará, el próximo

20 de abril, la Barrilete Party

Este evento, que arrancará a las 12’00 horas, contará con el
tradicional concurso de paellas, actividades infantiles, actua-
ciones musicales en directo y animación para todas las eda-

des, además de un dj que cerrará la jornada.

Tendrá lugar el día 21 de abril y las inscripciones tendrán un
coste de 3 euros. La recaudación será a beneficio de la asocia-

ción Mírame y Sonríe Autismo Punta Umbría
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Cartaya • Homenaje

‘Charo la cocinera’, despedida con grandes
honores tras 47 años dando comida y amor

Rosario Gómez Moreno, más conocida como ‘Charo la cocinera’, se jubila tras 47 años como cocinera en el comedor del
CEIP Juan Ramón Jiménez de Cartaya. Tras tantos años y tan buen hacer, todo el equipo del centro, y sus casi 700 alum-

nos y alumnas, le dispensaron una gran despedida que hizo inevitable que Charo se emocionara profundamente

Personal del centro arropa a Charo en su jubilación. Imagen cedida por el CEIP Juan Ramón Jiménez.

Toñi Sánchez Bueno • Directora del CEIP Juan Ramón Jiménez

“Charo siempre ha sido una mujer que se ha involucrado mucho, muy cariñosa, muy trabajadora, muy atenta y, en definitiva, muy buena compañera. Tene-
mos un comedor muy complejo, de casi 300 comensales, y ella siempre lo ha dado todo para que ese servicio saliese adelante. Con los niños, como digo, es
muy cariñosa y atenta y siempre los ha tratado fenomenal. Han pasado por este comedor muchas generaciones de cartayeros y cartayeras, algunas de las cua-
les, ahora tienen a sus hijos en el comedor. Por todo eso es tan querida no sólo en el colegio, sino también en el pueblo.

Nosotros entendíamos que le teníamos que hacer una despedida a la altura de la gran persona que es y de los años que lleva en el colegio. Entonces, nos pu-
simos manos a la obra, todo el centro se ha involucrado. Hemos intentado plasmar lo que ha sido la figura de Charo para nuestro centro, con mensajes, carte-
lería, etc. Los niños sabían que íbamos a celebrar la jubilación de Charo, pero para ella era un secreto. Desde el equipo del centro, de personal docente y no
docente, se  le preparó su ramo de flores y su placa para que ella tuviese también una despedida honorable. Cuando el día del homenaje nos vio llegar con el
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ramo de flores, y luego la llevamos al patio y vio a los 700 alumnos del centro y a todo el equipo esperándola para darle la sorpresa, la verdad es que se emocionó mucho. 
Como directora, me siento muy orgullosa de haber contribuido a que esa despedida, que las despedidas nunca son agradables, haya sido lo más memorable posible para ella y que

se le haya quedado aún un mejor recuerdo de su colegio, de la que ha sido su casa durante tantos años”.

Como digo,  no tengo pala-
bras para decribirlo. El ho-
menaje en el colegio ha sido,
sin duda, uno de los mejores
días de mi vida”, explica Cha-
ro.

Las imágenes, que el cen-
tro escolar cartayero subió a
su Facebook, hablan por sí
mismas. Una Charo desbor-
dada por la emoción, apenas
podía contener las lágrimas
mientras atravesaba, en el
patio, un pasillo formado por
dos hileras opuestas de niños
y niñas, además de personal
del centro. Todos ellos aplau-
diendo, vitoreando a su coci-
nera y sujetando carteles con
mensajes de cariño y agrade-
cimiento.

Ahora, nuestra vecina
afronta una nueva etapa en
su vida. Una etapa distinta
para la que, como ella misma
confiesa, necesita un tiempo
de adaptación: “Yo soy una
persona bastante activa.
Ahora, me levanto por las
mañanas y me siento un poco
extraña al no ir a mi cole y no
hacer lo que diariamente he
hecho durante casi 50 años.
Me acuerdo de mi cole, de
mis compañeros, de mis ni-
ños… Estoy como si fueran
unas vacaciones, tendré que
asimilarlo, lógicamente, po-
co a poco”. 

47 años dan para mucho y
en el ocaso de su trayectoria
laboral, Charo recuerda con
cariño a todas y cada una de
las generaciones que han pa-
sado por su comedor escolar:
“Me conoce mucha gente y
ahora le estaba dando de co-

El CEIP Juan Ramón Jiménez
de Cartaya celebra en 2024
su 50 aniversario. Medio si-
glo en el que por sus aulas
han pasado miles de alumnos
y alumnas de distintas gene-
raciones y sumamente dife-
rentes entre sí, aunque prác-
ticamente todos tienen algo
en común: que han conocido
a ‘Charo la cocinera’. Y es
que Charo comenzó a traba-
jar hace 47 años, cuando ape-
nas tenía 17 años de vida. 

Este mes llegaba el mo-
mento de su jubilación, tras
casi medio siglo de trayecto-
ria profesional y desde el cen-
tro no se dudó en brindarle la
despedida que sin duda me-
recía. “Para mí fue impresio-
nante porque lo han estado
preparando en las clases con
los niños y en ningún mo-
mento me di cuenta de que
me estaban preparando algo.
Yo estaba montando el co-
medor, entró el equipo direc-
tivo a traerme un ramo de
flores y ahí ya me emocioné
por el reconocimiento a mi
labor de tantos años. Pero
veo que me llevan al patio y
cuando vi esa avalancha de
niños, todos aplaudiendo y
con carteles que tenían men-
sajes de cariño hacia mí…
Fue impresionante. Me que-
dé sin palabras, la verdad es
que es el regalo más bonito
que me puedo llevar después
de tantos años. Ahí ves que
hay muchísima gente que te
aprecia. También me han
puesto cosas preciosas en Fa-
cebook y me han llegado mu-
chos mensajes por otras vías. Uno de los muchos mensajes que se mostraron. Imagen cedida por el CEIP Juan Ramón Jiménez.

mer a nietos de los primeros
alumnos y alumnas para los
que cocinaba. Yo suelo ir
mucho al Rompido porque
mi marido es de allí y hay va-
rias personas, ya adultas, a
las que les di de comer y me
dicen que qué rico estaba to-
do, y cuyos hijos o nietos es-
tán ahora en el comedor”.

Han sido muchas las emo-
ciones que nuestra Charo ha
vivido en los últimos días. No
todo el mundo puede decir
adiós rodeado del cariño y el
agradecimineto unánimes de
todo su entorno de trabajo,
algo que adquiere mayor en-
vergadura si se tiene en cuen-
ta que el CEIP Juan Ramón Ji-
ménez tiene casi 700 alum-
nos y alumnas. Por todo ello,
y por las muestras de cariño
recibidas, también, fuera del
centro escolar, Charo no
quiere dejar pasar la oportu-
nidad de dar las gracias:  “Me
siento súper agradecida y es-
toy muy satisfecha con la la-
bor que he hecho durante
años y es un orgullo que aho-
ra, que finaliza mi trayectoria
laboral, me lo agradezcan de
esta manera. Me quedo con
esa satisfacción y con el reco-
nocimiento de mi cole, de
mis compañeros y de mis ni-
ños, que me ven por la calle y
me saludan y me dan besitos.
Me quedo con todo eso.  Mu-
chas gracias a todos. Al pue-
blo de Cartaya en general y
de forma más específica a mi
colegio. No tengo palabras
para decir lo agradecida que
estoy con el reconocimiento
que me han hecho”. 



MVP Cartaya
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“Estoy asimilando los cambios que ha sufrido mi
vida y buscando nuevos retos y motivaciones”

Posando con los trofeos Pichichi y Zarra de Segunda División.

Sección patrocinada por Onuba Outlet:

Estrenamos la sección ‘MVP Cartaya’, en la que cada mes conoceremos a la persona más destacada en el plano deportivo, con un homenaje de
obligado cumplimiento a uno de nuestros deportistas más ilustres de la historia: Joselu, que recientemente anunciaba su retirada debido a

una bacteria que le ha dejado secuelas en su rodilla

Con sólo 32 años, Joselu More-
no Barroso tuvo que poner

punto y final a su carrera fut-
bolística. Sus últimos años

han sido todo un calvario, y es
que cogió una bacteria en el
quirófano al operarse el cru-
zado. A pesar de la operación
y las recuperaciones, no ter-
minaba de encontrarse bien,
hasta que finalmente le de-
tectaron la bacteria. Aunque
consiguieron eliminarla, ya
era tarde, pues ésta había

causado estragos en el inte-
rior de su rodilla, afectándole
también a los ligamentos y a
parte de la tibia. Una retirada
prematura que, no obstante,
no resta lustre a una trayecto-

ria envidiable, en la que ha
marcado 100 goles en casi 400
partidos disputados en un to-
tal de 8 clubes de Primera y

Segunda División.

_ Tras anunciar tu retira-
da, ¿Cómo te encuentras
ahora mismo en el plano aní-
mico y en el físico?

Mentalmente, en estos
momentos estoy asimilando
todo el proceso y el cambio
que ha experimentado mi vi-
da. Antes, llevaba una vida
con una rutina muy marcada
de entrenamientos y partidos
los fines de semana y la ver-
dad es que no lo llevo bien.
Tengo casi todo el día libre.
Es cierto que hasta hace unos
días estaba preparando la
prueba de acceso a la univer-
sidad, para poder hacer una
carrera y obtener el nivel 3 de
entrenador, que es el que me
queda, por lo que tenía la
mente bastante distraída. A
nivel físico, la rodilla apenas
me dobla y tengo que volver a
operarme para ponerme
bien.  

_ ¿Qué tal te fue el exa-
men de acceso a la universi-
dad?

Salí con buenas sensacio-

nes, espero que esté aproba-
do y con eso, a partir del año
que viene podría marcarme
nuevos objetivos y buscaré
nuevas motivaciones para
poder trabajar, algo que aho-
ra mismo no puedo al estar a
la espera de la resolución de
discapacidad, y llevar una vi-
da normal.

_ ¿Cómo has afrontado
este problema físico que puso
punto y final a tu carrera, to-
do ello tras haber estado le-
sionado también el año pasa-
do?

Pues imagínate. Lo he lle-
vado como mejor he podido
porque la verdad es que esto
viene de lejos. He estado casi
dos años recuperándome
porque no me funcionaba
bien la rodilla, hasta que apa-
reció la bacteria. La conse-
guimos eliminar pero me ha-
bía destrozado la rodilla por
dentro, ligamentos incluidos.
Y ahí se fastidió mi carrera
deportiva.

_ El año pasado volvías al
Lugo con la misión de ayudar

al equipo a mantenerse en
Segunda, pero la lesión te lo
impidió y el equipo descen-
dió a Primera RFEF…

Sí, fue una sensación de
impotencia por todos lados,
porque decidieron darme
una oportunidad para recu-
perarme allí y volver a jugar
tras mucho tiempo de inacti-
vidad. Lamentablemente, es-
tuve 6 o 7 meses recuperando
y sin poder ayudar realizando
mi trabajo, que al final me
firmaron para eso. Sentí mu-
cha impotencia por no poder
ayudar al equipo y, lógica-
mente, por mí. 

_ Tu carrera deportiva,
aunque ha terminado antes
de lo deseado, ha sido envi-
diable. ¿Con qué equipos y
capítulos te quedas?

Sinceramente, me quedo
con todos los equipos en los
que he estado porque en to-
dos he sido feliz. Se me que-
da la espinita de no haber te-
nido una experiencia en el ex-
tranjero, pero por circuns-
tancias no se dio. También es
cierto que me encontraba a

gusto en los equipos en los
que estaba. En cuanto a mo-
mentos especiales, me quedo
con mi debut en Primera Di-
visión, con el debut en Cham-
pions League y con el pichi-
chi de Segunda con el Lugo.

Respecto a esto último,
fue algo increíble y que no es
nada fácil, porque la Segunda
División es muy competitiva.
Fue un orgullo conseguirlo y
me siento muy agradecido a
todas las personas que apos-
taron por mí y me apoyaron,
tanto compañeros, como afi-
cionados, familia y amigos.
Todos fueron pilares básicos
para conseguirlo.

_ ¿Qué se siente al vivir
una noche de Champions co-
mo futbolista?

Es algo increíble. De pe-
queño ves los partidos por la
tele y escuchas el himno
mientras ves a los jugadores
posando en hilera. Y eso lo
viví yo. Ese día, apenas dor-
mí, era un manojo de nervios.
Recuerdo todos esos momen-
tos como si fuera ayer: el
himno de la champions, co-

ger a los niños de la mano
mientras saltas al césped, la
cámara grabando todos los
protocolos previos… Es muy
difícil jugar la Champions co-
mo no seas un crack, y para
mí es un orgullo haberla po-
dido disputar.

_ ¿Qué puedes contar de
tu paso y salida del Recre?

Me dio mucha pena salir
porque estaba feliz. Incluso
me compré una casa en el
pueblo, mi mujer estaba tra-
bajando por aquí y me sentía
muy contento con el grupo
que había. Pero como todo el
mundo sabe, vino el tema de
los impagos y a mí me debían
como año y medio. Llegó un
punto en el que no podía sos-
tener mi economía y me tuve
que marchar. Me fui lloran-
do, pero no me quedaba otra.
Me hubiera gustado volver al
Recreativo de Huelva y, sobre
todo, ayudarlo a que vuelva
al fútbol profesional, que es
donde debe estar.

_ Respecto al Recre, se te
ha vinculado en los últimos

meses como futuro entrena-
dor de las categorías inferio-
res… 

Es cierto que ha habido
conversaciones, pero como
comenté antes, ahora no pue-
do trabajar. Por otra parte,
tampoco podía asumir ese
proyecto porque estaba estu-
diando para la prueba de ac-
ceso a la universidad y con la
vista puesta en el nivel 3 de
entrenador. Trabajar en el
Recre es algo que me encan-
taría, pero cuando yo me
comprometo, tiene que ser al
cien por cien. Lo hablé con
Jesús Vázquez, que es amigo
mío y nos llevamos muy bien,
y le comenté todo esto. A ver
si todo sale bien y el año que
viene puede darse. 

_ Ante la difícil situación
que has atravesado, ¿Has ne-
cesitado en algún momento
terapia psicológica?

La verdad es que no. He
intentado asumirlo, poner
soluciones e ir ocupando la
mente con distintos objeti-
vos. También me he valido
mucho de mi niña, que es un
torbellino y no para en todo
el día. Entre el estudio y la vi-
da familiar me he mantenido
con la mente centrada. 

_ Por tu carrera, has esta-
do mucho tiempo fuera de
nuestro pueblo. ¿Qué es para
ti Cartaya?

Mi pueblo para mí supone
casi todo porque la mayoría
de mis amigos están aquí, mi
familia también está aquí.
Siempre he recibido mucho
cariño y apoyo de mis veci-
nos. Recuerdo que cuando
estaba luchando por el Pichi-
chi, todo el pueblo se juntaba
en los bares para ver los par-
tidos del Lugo. Sólo tengo
palabras de agradecimiento,
tanto para mis vecinos como
para el Ayuntamiento y la
Agrupación Deportiva Carta-
ya. Me siento muy identifica-
do con el pueblo y adoro ser
cartayero.

Joselu, junto a su mujer y su hija.


